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! ! ! !他叫阿童木，任何场合都用这
个卡通名字，以至于真名渐渐被人
淡忘。在他心里，动漫“阿童木”有十
万马力，永远充满正能量。
他用了十年时间，破解年轻人

缺乏生活、工作空间的难题，通过专
业团队为公益组织打造体验和发展
的公益空间。
在他看来，阿童木是一个为梦

想勇往直前的团队，而他只是其中
一员。

一个地产从业者的梦想
!""#年之前，阿童木是一个地

产从业者，每当看到自己的同龄人，
刚步入社会，就因为居住和办公空
间的问题，而放弃自己的梦想，总觉
得很遗憾。“很多有梦想的年轻人，
整天忙于到处找房子，或搬来搬去，
没办法腾出手专注事业。”从那时
起，他心中就种下了一个梦想：寻找
一个方式，让年轻人聚集，用其产生
的商业效应来减低住房成本。

他开始专心做一些为年轻人设
计生活空间的地产项目。但做了几
次，还是觉得与自己的初衷不符。“地
产公司的本质是追求利益最大化，做
一个个青年公寓，还是把高房价转嫁
给青年人，依然不能吸引年轻人，也
营造不出创意创新的文化氛围。”
一年前，阿童木与人合作了一

个新项目，改造一个工业园区。他和
团队采用了低成本、环保的集装箱
方式，一个 $!%亩的空间被改造成

一个新颖的创意园区，咖啡馆、酒
吧、汽车影院、房车基地、办公空间
等一应俱全，吸引了很多年轻人的
目光，也带来了公益组织和民政部
门的关注。
在跟这一群体的沟通中，阿童

木不断从他们口中听到四个字：社
会创新，即用创新的手段去解决社
会问题。而这恰恰和他关注的年轻
人住房问题不谋而合，“年轻人住房
难也是社会问题，原来我做的也是
社会创新，也和公益搭边。”

用“盒子”设计公益空间
阿童木帮助公益组织“无障碍

艺途”建设了一个艺术互动中心，在
那里，残障人士可以和艺术家一起

创作、交流。
从灯光到色温到湿度等，所有

细节全由他亲自操刀设计。无障碍
艺途的宣传口号是“寻找中国的梵
高”，“这几个字每个高 &%厘米，总
长是 ' 米 '!，因为当参观者拿起
()*+,-#，这样的比例正好可以撑满
整个画面，字下面还能站个人拍照。
这样的设计能够做到最好的传播效
果。”同时，在建筑空间布局上，最大
程度考虑了残障人士的需求。
在最近举办的创想码头·魔盒嘉

年华上，阿童木在黄浦江畔造起了一
个集装箱改造的“城市里的盒子”，名
为 .(/01+2。盒子虽小，但“五脏俱
全”，它是公益组织展示传播的空间，
在充满设计感的空间里，有社区居民

和残障人的原创艺术品，有山区孩子
的涂鸦作品，也有大学生、创业青年
的原创创意产品。这些公益衍生品在
盒子里等待着新的主人，将它们带回
家，同时留下爱心善款，资助残障人
士融入社会的项目运营。

把“盒子”复制到城市各处
思路慢慢明朗。“用做商业地产

的项目去实现我的梦想，行不通，但
必须有商业触角。”在阿童木看来，
“盒子”有四个作用。一是，帮公益组
织传播、筹款；二是，满足残障人士
就业、融入社会的需求；三是，让大
学生的创意产品用最低成本到社会
上传播和销售；四是，搭建了一个公
益社交空间。“‘盒子’真正起到了聚
集年轻人的效果，有在陆家嘴上班
的白领看到 .(/01+2主动来问能不
能下班后来做志愿者。也有年轻人
看到后，专程从家里拿出自己的东
西，送到 .(/01+2里来卖。”
阿童木现在想把“盒子”开到大

型购物中心、商业街、商务区、公园
等公共场所。“我一直做商业地产项
目，我知道什么方案能打动这些开
发商。‘盒子’免交租金，却给商场等
带来长效人流和低成本文化传播，
这也是他们自身宣传品牌形象的绝
佳机会，何乐不为？”阿童木自信满
满。他相信，一种可持续发展的社会
企业发展模式已形成，眼下自己要
做的就是一步步去落实。

本报记者 叶薇

用商业触觉推动社会创新

阿童木：为城市打造公益“盒子”
! ! ! !阿童木创办的企业显然与通

常我们理解的企业不同!它不以追

求利润最大化为目标!其收入要输

送到各种不同的公益项目上去"

阿童木这样分析 !"#$%&'公

益跨界店的营收! 一部分给合作

企业!一部分用于盒子运行#支付

残障志愿者工资等! 还有一部分

作为公益组织的专项资金"现在!

!"#$%&'这样的企业! 叫做社会

企业!简单地说就是$以商业手段

来解决社会问题% 的新型组织形

式! 既追求盈利以实现某种社会

价值的可持续! 又不以盈利最大

化为目标"在欧美国家!社会企业

的概念从上世纪 ()年代出现至

今!已有较高的社会认知"但在中

国! 这还是一个正在走出公益圈

子的时髦名词"

中国还很缺乏好的社会企

业!很多组织充其量只是初步建立

了收入渠道!离成熟的商业模式尚

有很大距离!其中一个重要原因是

这个领域目前更多是公益的延伸!

缺乏商业运作的经验和技巧"

社会企业和普通企业一样!

首先必须找到一个可以盈利的商

业模式! 否则就谈不上持续地借

助商业之手解决社会问题" 问题

是解决社会问题意味着更高的成

本和更大的难度"

叶薇
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! 阿童木想把$盒子%开到城市的各个角落


